
 

1 

 

1. La primera y la segunda declinación 
 

 

 

La primera declinación es la declinación de los temas 

en –a.  Su nominativo singular terminará  en –a y su 

genitivo singular en –ae.  

 

 

La primera declinación contiene nombres femeninos y unos 

pocos masculinos que serán, generalmente, nombres de oficio 

(poeta, pirata, agricola, nauta, etc.).  No tiene neutros.  

En los adjetivos en –us, -a, -um la  forma en –a se utiliza 

para el femenino y sigue este paradigma. 

 

Esta declinación contiene algunos pluralia tantum (palabras 

como tijeras, gafas en castellano, que siempre están en plu-

ral) cuyo enunciado será en –ae y –arum.  Ej.: litterae, -

arum, f, la carta. 

 

Número Caso Rosa,-ae,f.: la rosa 

 

 

Singular 

N. 

VOC. 

AC. 

GN. 

DT. 

ABL. 

ros-a 

ros-a 

ros-am 

ros-ae 

ros-ae 

ros-a 

la rosa 

¡Oh rosa! 

la rosa 

de la rosa 

a,para la rosa 

de,con,en,por la rosa 

 

 

Plural 

N. 

VOC. 

AC. 

GN. 

DT. 

ABL. 

ros-ae 

ros-ae 

ros-as 

ros-arun 

ros-is 

ros-is 

las rosas 

¡Oh rosas! 

las rosas 

de las rosas 

a,para las rosas 

de,con,en,por las rosas 

Figura 1: Modelo de la primera declinación 

 

 

La segunda declinación contiene nombres masculinos cuyo 

nominativo singular termina en –us, -ius o –r, unos po-

cos femeninos con el nominativo singular en  -us (nom-

bres de árboles) y neutros de nominativo en –um.  Su 

genitivo singular siempre es en –i. 

 

 

 Ca-

so 

dominus, -

i, m.: due-

ño 

filius, -i, 

m.: hijo 

ager, 

agri, m. 

campo 

templum, -i, 

n.: templo 

SG N. 

VOC 

AC. 

GN. 

DT. 

ABL 

domin-us 

domin-e 

domin-um 

domin-i 

domin-o 

domin-o 

fili-us 

fili- 

fili-um 

fili-i 

fili-o 

fili-o 

ager 

ager 

agr-um 

agr-i 

agr-o 

agr-o 

templ-um 

templ-um 

templ-um 

templ-i 

templ-o 

templ-o 

PL N. 

VOC 

AC. 

GN. 

DT. 

ABL 

domin-i 

domin-i 

domin-os 

domin-orum 

domin-is 

domin-is 

fili-i 

fili-i 

fili-os 

fili-orum 

fili-is 

fili-is 

agr-i 

agr-i 

agr-os 

agr-orum 

agr-is 

agr-is 

templ-a 

templ-a 

templ-a 

templ-orum 

templ-is 

templ-is 

Figura 3: Modelos de la segunda declinación 

Resumen  de la 1ª 
Enunciado: -a, -ae  

(-ae, -arum los plu-

ralia tantum). 

Género: femenino y 

unos pocos masculinos 

(nombres de oficio).  

No hay neutros. 

Adjetivo:  

-us, -a, -um 
 

Irregularidades: 
Las palabras dea, 

filia, amica, equa 

y asina (diosa, hi-

ja, amiga, yegua, 

asna), de la prime-

ra declinación, pa-

ra no confundirse 

con sus respectivos 

masculinos deus, 

filius, amicus, 

equus y asinus de 

la segunda declina-

ción (dios, hijo, 

amigo, caballo, 

asno),  hacen el 

dativo /ablativo 

plural con la ter-

minación -abus: 

deabus, filiabus, 

amicabus, equabus y 

asinabus. 

Resumen  de la 2ª 
 

Enunciado: -us/-r/um, 

-i (-a, -orum los 

pluralia tantum neu-

tros). 

 

Género:  

-us: casi todos mas-

culinos salvo unos 

pocos nombres de ár-

boles que son femeni-

nos. 

-ius: masculinos 

-r: masculinos 

-um: neutros 

 

Adjetivo:  

-us, -a, -um 

-er, –a, -um 
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Cómo se declinan los temas en –r 
Se utiliza la primera forma del enunciado para el nominativo y el vocativo sin-

gulares.  El tema se obtiene quitando la terminación –i del genitivo: 

 

enunciado: ager, agr-i 

 

ager    agr-i 

ager  agr-i 

agr-um  agr-os 

agr-o  agr-orum 

agr-o  agr-is 

agr-o  agr-is 

 

La segunda declinación contiene algunos neutros pluralia tantum cuyo enunciado 

será en –a y –orum.  Ej.: castra, -orum, n, el campamento.  La forma en –us se 

utiliza para el masculino de los adjetivos en –us, -a, -um.  La forma en –er se 

utiliza para los masculinos de los adjetivos en –er, -a, -um.  La forma en –um 

se utiliza para los neutros de los adjetivos en -us/er, -a, um. 

 

 

Los adjetivos de esas declinaciones 
 

 altus, -a, -um: alto sacer, sacra, sacrum: sagrado 

Número Caso m f n m f n 

SG N. 

VOC. 

AC. 

GN. 

DT. 

ABL. 

alt-us 

alt-e 

alt-um 

alt-i 

alt-o 

alt-o 

alt-a 

alt-a 

alt-am 

alt-ae 

alt-ae 

alt-a 

alt-um 

alt-um 

alt-um 

alt-i 

alt-o 

alt-o 

sacer 

sacer 

sacr-um 

sacr-i 

sacr-o 

sacr-o 

sacr-a 

sacr-a 

sacr-am 

sacr-ae 

sacr-ae 

sacr-a 

sacr-um 

sacr-um 

sacr-um 

sacr-i 

sacr-o 

sacr-o 

PL N. 

VOC. 

AC. 

GN. 

DT. 

ABL. 

alt-i 

alt-i 

alt-os 

alt-orum 

alt-is 

alt-is 

alt-ae 

alt-ae 

alt-as 

alt-arum 

alt-is 

alt-is 

alt-a 

alt-a 

alt-a 

alt-orum 

alt-is 

alt-is 

sacr-i 

sacr-i 

sacr-os 

sacr-orum 

sacr-is 

sacr-is 

sacr-ae 

sacr-ae 

sacr-as 

sacr-arum 

sacr-is 

sacr-is 

sacr-a 

sacr-a 

sacr-a 

sacr-orum 

sacr-is 

sacr-is 

Figura 4: Modelo de los adjetivos en –us, -a, -um 

 

En los adjetivos en –er, -a, -um, el masculino se declina como los sustantivos 

masculinos en –er.  El tema al que se añadirán luego las desinencias se conoce a 

partir del femenino quitándole la terminación –a. Ej: sacer, sacr-a, sacrum. 

 

 

 

Irregularidades 
Existe un nombre en –ir: vir, 

-i, m. (el hombre) 

La palabra vulgus, -i es neu-

tra. 

El nominativo, vocativo y acu-

sativo plural de locus, -i, m. 

es loca. 
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2. La tercera declinación 
 

 

La tercera declinación contiene nombres cuyo nomina-

tivo singular puede tener muchas terminaciones (s, l, 

r, n, o etc.) pero el genitivo siempre termina en –

is. 

 

 

Cómo se declinan esos sustantivos o adjetivos: 

 

La primera forma del enunciado es el nominativo y vocativo 

singulares (también el acusativo en el caso del neutro) y 

la segunda, el genitivo, nos da el tema al que sumaremos 

las terminaciones propias de los sustantivos de la tercera 

declinación (ver modelos): 

 

Enunciado: Miles, militis, m. Enunciado: nomen, nominis, n. 

 

miles milit-es nomen nomin-a 

miles milit-es nomen nomin-a 

milit-em milit-es nomen nomin-a 

milit-is milit-um nomin-is nomin-um 

milit-i milit-ibus nomin-i nomin-ibus 

milit-e milit-ibus nomin-e nomin-ibus 

 

En la tercera declinación hay nombres de tema en consonante 

que son casi todos imparisílabos.  Tienen un número distin-

to de sílabas en nominativo y en genitivo.   

Ej.: con-sul, con-su-lis. 

 

Los adjetivos de tema en consonante se reconocen, porque su 

primera forma, que puede ser muy variable, es el nominativo 

y la segunda es el genitivo en –is.  Conocemos el tema gra-

cias a ese genitivo, quitándole la terminación –is.  Ej.: 

vetus, veter-is (tema verter-). 

 

Caso Miles, militis, m. : 

soldado 

Nomen, nominis, n. : 

nombre 

SG Pl. SG. Pl. 

NOM. 

VOC. 

AC. 

GN. 

DAT. 

ABL. 

miles 

miles 

milit-em 

milit-is 

milit-i 

milit-e 

milit-es 

milit-es 

milit-es 

milit-um 

milit-ibus 

milit-ibus 

nomen 

nomen 

nomen 

nomin-is 

nomin-i 

nomin-e 

nomin-a 

nomin-a 

nomin-a 

nomin-um 

nomin-ibus 

nomin-ibus 

 

Caso Vetus, veteris: viejo (adjetivo) 

s 

i 

n 

g 

u 

l 

a 

r 

M/F N p 

l 

u 

r 

a 

l 

M/F N 

NOM. 

VOC. 

AC. 

GN. 

DAT. 

ABL. 

vetus 

vetus 

veter-em 

veter-is 

veter-i 

veter-e 

vetus 

vetus 

vetus 

veter-is 

veter-i 

veter-e 

veter-es 

veter-es 

veter-es 

veter-um 

veter-ibus 

veter-ibus 

veter-a 

veter-a 

veter-a 

veter-um 

veter-ibus 

veter-ibus 

Figura 5: Modelo de los sustantivos masculinos/femeninos y neutros de tema en 

consonante, y de los adjetivos de tema en consonante. 

 

En la tercera declinación también hay nombres de tema en –i de los que muchos 

son parisílabos (los de nominativo singular en –is, -es o –er para los masculi-

nos-femeninos y –e para los neutros), otros son falsos imparisílabos (los que 

Resumen de la 3ª 
 

Sustantivos de tema 

en consonante: 

-Nominativo singular 

con muchas termina-

ciones posibles. 

-Genitivo singular en 

–is 

 

Sustantivos de tema 

en –i 

Parisílabos: 

-Nominativo singular 

en –is, -es o –er 

para los  masculinos 

y los femeninos 

-Nominativo en –e 

para los neutros. 

-Genitivo singular en 

–is 

 

Falsos imparisílabos: 

-Nominativo singular 

en –s para los mascu-

linos y femeninos. 

-Genitivo singular en 

–is 

 

Neutros de nominativo 

en –al o -ar y geni-

tivo en –is. 

 

 

Irregularidades 
A pesar de las apa-

riencias, son temas 

en consonante: 

pater, patris, m. : 

padre 

mater,matris, f. : 

madre 

venter, ventris, m. 

: vientre 

senex, senis, m. : 

anciano 

iuvenis,-is,m. : el 

joven 

canis,-is,m. : perro 
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tienen dos consonantes antes de la –is de genitivo) y unos cuantos neutros en –

al o en –ar. 

 

Para declinarlos haremos lo mismo que con los temas en consonante, pero añadien-

do las terminaciones de los temas en –i que vamos a ver en los modelos siguien-

tes.  Tomaremos a efectos prácticos la primera parte como tema y la segunda como 

terminación, aunque, en realidad, la –i pertenece al tema. 

Los adjetivos seguirán el modelo de los sustantivos de nominativo singular en –

is para el masculino y el femenino, y de los sustantivos neutros de nominativo 

singular en –e para el neutro.  La única diferencia para los adjetivos es el 

ablativo singular en –i. 

 

Número Caso Hostis, -is, m.:  

enemigo 

Mare, -is, 

n: mar 

Omnis, -e: todo  

(adjetivo) 

M/F N 

SG NOM. 

VOC. 

AC. 

GN. 

DAT. 

ABL. 

hostis 

hostis 

host-em 

host-is 

host-i 

host-e 

mare 

mare 

mare 

mar-is 

mar-i 

mar-i 

omnis 

omnis 

omn-em 

omn-is 

omn-i 

omn-i 

omne 

omne 

omne 

omn-is 

omn-i 

omn-i 

PL NOM. 

VOC. 

AC. 

GN. 

DAT. 

ABL. 

host-es 

host-es 

host-es 

host-ium 

host-ibus 

host-ibus 

mar-ia 

mar-ia 

mar-ia 

mar-ium 

mar-ibus 

mar-ibus 

omn-es 

omn-es 

omn-es 

omn-ium 

omn-ibus 

omn-ibus 

omn-ia 

omn-ia 

omn-ia 

omn-ium 

omn-ibus 

omn-ibus 

Figura 6: Modelo de los sustantivos parisílabos masculinos/femeninos y neutros, y de los 

adjetivos.  Los adjetivos tienen siempre un enunciado en –is, -e. 

 

Sobre estos adjetivos en –is, e se desarrolla otro tipo de adjetivos con la mis-

ma declinación, pero que tienen un nominativo y vocativo singulares masculino en 

–er, aunque el resto de la declinación es la misma. 

 

Número Caso Mons, 

montis, 

m. : mon-

te 

Animal, ani-

malis, n. : 

animal 

ingens, -ntis: grande (adjeti-

vo) 

M/F N 

SG NOM. 

VOC. 

AC. 

GN. 

DAT. 

ABL. 

mons 

mons 

mont-em 

mont-is 

mont-i 

mont-e 

animal 

animal 

animal 

animal-is 

animal-i 

animal-i 

ingens 

ingens 

ingent-em 

ingent-is 

ingent-i 

ingent-i/e 

ingens 

ingens 

ingens 

ingent-is 

ingent-i 

ingent-i/e 

PL NOM. 

VOC. 

AC. 

GN. 

DAT. 

ABL. 

mont-es 

mont-es 

mont-es 

mont-ium 

mont-ibus 

mont-ibus 

animal-ia 

animal-ia 

animal-ia 

animal-ium 

animal-ibus 

animal-ibus 

ingent-es 

ingent-es 

ingent-es 

ingent-ium 

ingent-ibus 

ingent-ibus 

ingent-ia 

ingent-ia 

ingent-ia 

ingent-ium 

ingent-ibus 

ingent-ibus 

Figura 7: Modelo de los sustantivos falsos imparisílabos masculinos/femeninos y neutros, 

y de los adjetivos.  Los adjetivos tienen siempre dos formas en el enunciado: una primera 

(el nominativo singular) que puede ser muy variable y una segunda que acaba en –is porque 

es el genitivo singular. 
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Para buscar en el diccionario los sustantivos de tema en consonante: 
 

 SG PL 

 M/F N M/F N 

NOM 

VOC 

AC 

GN 

DT 

ABL 

- 

- 

em 

is 

i 

e 

- 

- 

- 

is 

i 

e 

es 

es 

es 

um 

ibus 

ibus 

a 

a 

a 

um 

ibus 

ibus 

Figura 8: Terminaciones a 

quitar 

Puesto que la entrada del diccio-

nario suele ser el nominativo 

singular, para encontrarlo se 

quitan las terminaciones que ve-

mos en el cuadro de al lado y, 

según sea la consonante final del 

tema que queda tras quitar esa 

terminación , se busca ese nomi-

nativo aplicando las siguientes 

normas en encontraremos en los 

ejemplos citados a continuación: 

 

 

Ejemplo tema Tema 

en 

El nominativo 

será 

¿Qué ha ocurrido? 

pleb-em 

dap-es 

hiem-em 

pac-is 

reg-is 

aetat-is 

lampad-is 

Neutro 

capit-is 

pleb 

dap 

hiem 

pac 

reg 

aetat 

lampad 

 

capit 

b 

p 

m 

c 

g 

t 

d 

 

t 

Pleb-s 

Dap-s 

Hiem-s 

Pac-s pax 

Reg-srex 

Aeta(t)-saetas 

Lampa(d)slampas 

 

Cap  u  t 

se añade la -s 

se añade la -s 

se añade la -s 

c + s  x 

g + s  x 

t desaparece ante –s 

d desaparece ante –s 

 

apofonía central 

 

Ejemplo Tema Tema 

en 

El nominativo 

será 

¿Qué ha ocurrido? 

consul-is 

mur-es 

dolor-is 

patr-es 

action-es 

altitudin-es 

Neutros 
tempor-a 

gener-a 

carmin-a 

consul 

mur 

dolor 

patr 

action- 

altitudin-  

 

temp or - 

gen er – 

carmin 

l 

r 

r 

tr 

on 

in 

 

or 

er 

in 

l 

s (mus) 

r 

pater 

o (actio) 

o (altitudo) 

 

us (temp us) 

us (gen us) 

en (carmen) 

 

rotacismo 

 

se añade una –e 

Pérdida de la -n en nom. sg. 

Pérdida de la –n en nominativo sin-

gular y apofonía central  

rotacismo, cambio vocálico 

rotacismo, cambio vocálico 

apofonía central 

Figura 9: Cuadro de ejemplos de cómo buscar los sustantivos de tema en consonante 

 

Para buscar en el diccionario los sustantivos de tema en-i: 
 

 SG PL 

 M/F N M/F N 

NOM 

VOC 

AC 

GN 

DT 

ABL 

- 

- 

em 

is 

i 

e 

- 

- 

- 

is 

i 

i 

es 

es 

es 

ium 

ibus 

ibus 

ia 

ia 

ia 

ium 

ibus 

ibus 

Figura 10: Terminaciones 

a quitar 

-Si las desinencias son de masculino/femenino, el 

nominativo será en –is o –es. 

 

-Si las desinencias son de masculino/femenino, y 

el tema acaba en –r el nominativo será en –er. 

 

-Si las desinencias son de masculino/femenino, y 

el tema acaba en dos consonantes, el nominativo 

será en –s (con desaparición de la dental) o en –x 

si la consonante final del tema era velar (velar + 

s da x). 

 

-Si las desinencias son de neutro, el nominativo 

será en –e. 
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3   La cuarta declinación 
 

 

Esta declinación incluye temas masculinos (la mayoría), 

femeninos (domus, casa; manus, mano) y neutros.  El no-

minativo singular masculino/femenino es en -us, el no-

minativo neutro en –u.  El genitivo singular siempre es 

en -us. 

 

 

Esta declinación tendió a desaparecer, asimilada por la se-

gunda declinación, por lo que es frecuente encontrar palabras 

de la cuarta declinación declinadas como si fueran de la se-

gunda. En el neutro singular, se desarrolló la tendencia a 

extender la terminación -u a todos los casos. 

 

Manus,-us,f.: la mano Cornu,-us, n.: el 

cuerno 

Caso SG PL SG PL 

N. 

V. 

AC. 

GN. 

DT. 

ABL. 

man-us 

man-us 

man-um 

man-us 

man-ui 

man-u 

man-us 

man-us 

man-us 

man-uum 

man-ibus 

man-ibus 

corn-u 

corn-u 

corn-u 

corn-us 

corn-ui 

corn-u 

corn-ua 

corn-ua 

corn-ua 

corn-uum 

corn-ibus 

corn-ibus 

Figura 11: Modelo de la los masculinos-femeninos y neutros de la 

4º declinación 

 
4   La quinta declinación 
 

 

El nominativo singular de la quinta declinación termi-

na en -es y su genitivo en -ei.  Todos los sustantivos 

son femeninos salvo dies que es masculino, y femenino 

cuando indica fecha o plazo señalado, y su compuesto 

meridies.  No hay neutros.   

 

 

 

Esta declinación es de poco rendimiento y los únicos sustantivos que se utili-

zan en todos los casos son dies y res. 

 

Dies, diei,m.: día 

Caso SG PL 

N. 

V. 

AC. 

GN. 

DT. 

ABL. 

di-es 

di-es 

di-em 

di-ei 

di-ei 

di-e 

di-es 

di-es 

di-es 

di-erum 

di-ebus 

di-ebus 

Figura 12: Modelo de la quinta declinación 

 

 

 

Resumen  de la 4ª y 
la 5º 
Enunciado de la 

4º:  

-us, -us: los mas-

culinos y femeni-

nos (manus y do-

mus) 

-u, -us: los neu-

tros 

 

Enunciado de la 

5º: -es, ei: Géne-

ro: femeninos 

(salvo dies) 

Irregularidades 
 

Domus, -us, f.: 

la casa 

SG 

N. 

V. 

AC. 

GN. 

DT. 

ABL 

domus   

domus      

domum    

domus/domi         

domui/domo                   

domu/domo         

PL 

N. 

V. 

AC. 

GN. 

DT. 

ABL 

domus 

domus 

domus/domos 

domuum/domorum 

domibus 

domibus 

 

Expresiones con  res, rei, f: 
 

res publica: la república 

res militaris: el arte militar 

res rustica: la agricultura 

res familiaris: el patrimonio 

res adversae: la adversidad 

res secundae: la prosperidad 

res gestae: las hazañas 

res humanae: lo humano 

res divinae: lo divino 

 


